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Editorial

SEMPRE AVANÇANDO
Assim é o Banco Moneo. Desde o início, 
sempre crescendo e evoluindo na sua 
vocação de facilitar e alavancar as vendas 
de ônibus para os clientes das marcas da 
Marcopolo, Neobus e Volare. É no que temos 
nos empenhado e aplicado para oferecer 
aos empresários de todos os segmentos do 
transporte rodoviário os melhores negócios.
O novo slogan “a solução para avançar”, 
reflete de maneira direta e clara no que o 
Moneo se transformou nesses 13 anos de 
atividades: parceiro ideal, tanto dos clientes 
como de outros agentes financeiros, e 
provedor de soluções financeiras no segmento 
de transporte de passageiros do Brasil 
(de maneira direta ou via participação de 
diferentes bancos).

Um exemplo dessa nossa contínua evolução 
e liderança é que, este ano, nos tornamos 
o primeiro banco a oferecer a Taxa Fixa do 
BNDES (TFB), que blinda a volatilidade futura 
durante toda a vigência do contrato. A TFB, 
oferecida em algumas linhas de crédito, é fixa 
para o cliente até a quitação do financiamento, 
proporcionando mais tranquilidade e 
permitindo o planejamento dos pagamentos 
futuros.
Para melhor atender o mercado, ampliamos 
a atuação do Moneo, com ênfase em nosso 
expertise único no setor, e duplicamos a 
equipe de campo. Com isso, conseguimos 
ser mais rápidos e eficientes na concretização 
de novos negócios, facilitando a liberação e 
a obtenção de crédito para a aquisição de 
veículos.

Oliver Markus d’Haese
Diretor de negócios do Banco Moneo

Também aqui, na Moneo Revista, estamos 
sempre buscando evoluir e melhorar. Chegamos 
à 12ª edição, cada dia mais atentos aos interesses, 
gostos e diversidade de temas para os nossos 
leitores. Entre os diferentes assuntos abordados, 
desta vez, destaco a importância e a evolução que 
o turismo vem ganhando no Brasil e os recentes 
lançamentos para este segmento da Marcopolo, 
Neobus e Volare. Em estilo, comportamento 
e viagem, mergulhamos nos vinhos e suas 
harmonizações; na piscina que permite atividades 
que vão muito além da natação; nos acessórios 
que mais acompanham e atraem os executivos 
modernos, e em um passeio para lá de 
surpreendente na África do Sul. Tenha certeza que 
o nosso desejo é, a cada edição, tê-lo sempre e 
cada vez mais perto de nós!

Boa leitura!
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Visão para 
além das 
eleições
Pleitos do setor de transportes e investimentos devem 
continuar independentemente dos rumos políticos

Texto por Adamo Bazani
Os diversos agentes relacionados ao setor 
de transportes, como operadores, gestores 
públicos, encarroçadoras e montadoras, 
acreditam que neste segundo semestre 
o ritmo do mercado de ônibus deve ter 
uma redução em relação aos seis primeiros 
meses do ano. Nada, entretanto, que faça 
o acumulado de 2018 fechar com números 
negativos.

A perspectiva é até natural, pois alguns fatores 
no primeiro semestre contribuíram para 
crescimentos percentuais expressivos, além da 
recuperação econômica (ainda não é possível 
falar propriamente dito de um crescimento, 
já que nos anos anteriores, desde 2014, o 
mercado de ônibus amargou sucessivas 
quedas). Entre os motivos, principalmente no 
segmento de urbanos, foram justamente as 
eleições.
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Neste ano, a disputa ocorreu nos níveis 
estaduais e federais e a maior parte das 
concessões é municipal. Entretanto, a 
renovação de frota de uma cidade sempre traz 
ganhos de imagem para candidatos apoiados 
pelos prefeitos e para os partidos políticos 
(isso sem falar dos prefeitos que deixaram o 
cargo para participarem da disputa eleitoral).
Passadas as eleições, é natural que o ritmo de 
compras de ônibus urbanos possa cair.

Outro fator importante foi o início da 
obrigatoriedade das plataformas elevatórias 
nos ônibus rodoviários e de fretamento 
no lugar das desconfortáveis cadeiras de 
transbordo. Estes novos equipamentos podem 
deixar a compra de um ônibus novo mais cara. 
Então, os empresários para escaparem dos 

preços maiores, anteciparam as renovações, 
o que fez com que este segmento também 
registrasse números expressivos. Assim, é 
natural que possa haver de igual forma uma 
diminuição no ritmo de vendas e produção 
dos rodoviários.

Mas a grande questão do mercado é: qual 
diretriz o País vai tomar após o processo 
eleitoral? Certamente, a eleição deste ano 
teve um dos processos eleitorais com mais 
nomes e, ao mesmo tempo, com mais dúvidas 
e menos opções. Independentemente dos 
rumos que serão seguidos pela política, todos 
aqueles que militam em prol da mobilidade 
devem ter uma visão além do período eleitoral 
e traçar estratégias. E o grande diferencial será 
enxergar oportunidades, que não devem faltar.



As linhas de ônibus rodoviárias voltaram 
a reagir frente ao mercado aéreo. Novas 
frotas, com destaque para os ônibus DD 
(Double Decker) e formas de atendimento 
mais qualificadas servem para manter os 
passageiros. Além disso, a alta no preço das 
passagens de avião também se incumbiu 
de atrair passageiros de volta. Qualidade de 
frota e de atendimento é o que “segura” os 
clientes.

A ANTT – Agência Nacional de Transportes 
Terrestres deve reformular a rede de ônibus 
rodoviários. Gestoras estaduais, como 
a Artesp, de São Paulo, também farão 
reformulações. Tudo isso é oportunidade. 
No caso dos urbanos e metropolitanos, 
licitações importantes (muitas delas travadas 
há anos) podem se concretizar, como da 
SPTrans (Capital Paulista), EMTU (Grande São 
Paulo) e Detro (metropolitanos do Rio de 
Janeiro). 

A sustentabilidade ganha cada vez mais 
força no debate da mobilidade e alguns 
sistemas, como da capital paulista, já exigem 
percentuais de redução de emissões. Não 
adianta brigar contra a tendência: ônibus 
elétricos, trólebus mais modernos, híbridos, 
ônibus a GNV, etanol e com outras tecnologias 
que poluam menos serão demandados cada 
vez mais.



E C O N O M I A

O segmento de fretamento também deve se 
requalificar. Novas tecnologias de gestão e até 
mesmo de captação de clientes serão de uso 
obrigatório. Também não adianta nadar contra 
este curso.

Em relação à infraestrutura e custeio da 
mobilidade, o debate deve ser iniciado com 
os novos representantes eleitos desde já: mais 
corredores de ônibus, integrações com as 
redes de metrô, financiamento de gratuidades 

e maneiras de deixar a tarifa mais acessível 
para a população sem onerar o setor devem 
estar nas pautas de reivindicações antes 
mesmo do início dos novos governos.

Enfim, são questões e oportunidades das 
quais não dá para fugir. Dependendo dos 
rumos políticos, as soluções podem ser mais 
rápidas ou atrasarem, mas, além do processo 
eleitoral, tem muita coisa que inevitavelmente 
vai acontecer.
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Para 
relaxar e 
apreciar 
a viagem

T E C N O L O G I A

Poltronas massageadoras são aposta para 
proporcionar máximo conforto para os passageiros

Quesito cada vez mais relevante na hora de 
se planejar uma viagem de longa distância, o 
conforto oferecido pelos meios de transporte 
é um item que está subindo para o topo da 
lista das exigências do público. Afinal, quem 
ainda não enfrentou um trajeto longo sem 
conseguir tirar um cochilo, ou então sofreu 
com um torcicolo depois de horas na estrada 
em posição desconfortável?
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Hiperconectada ao seu público, a Marcopolo S.A. 
dá vida às suas inovações de diversas formas, 
desde uma conversa com seus clientes até 
pesquisas de mercado, acompanhamento das 
tecnologias emergentes e mapeamento do 
comportamento dos usuários em relação aos 
seus produtos. Tudo isso com direito a equipes 
de diversas áreas da empresa exclusivamente 
dedicadas a realizar a chamada “jornada do 

usuário”, registrando toda a experiência de 
viajar de ônibus para compreender todas as 
suas necessidades.
Ciente de que a principal interface do ônibus 
com o passageiro é a poltrona, a Marcopolo 
investiu pesado no desenvolvimento de uma 
que transformasse essa experiência negativa 
em uma oportunidade para seu público 
literalmente relaxar e aproveitar a viagem – a 

Poltrona Relax. Apresentada durante a feira 
Lat.Bus & Transpúblico 2018, em São Paulo/
SP, a novidade é exclusiva da Marcopolo 
e está sendo desenvolvida desde 2013, 
quando a empresa criou o MIC - Marcopolo 
Innovation Center, núcleo especializado no 
desenvolvimento de inovações para seus 
produtos.
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DIFERENCIAIS BENEFÍCIOS

A poltrona Relax contém um sistema de oito 
massageadores - cápsulas que possuem um 
motor que vibra em diferentes frequências 
e intensidades, controlados por uma central 
eletrônica, que cria ondas por toda a sua 
superfície. Eles funcionam por vibração e estão 
divididos ao longo de toda a superfície da 
poltrona, das costas ao apoio de pernas, em 
3 graus de intensidade e ciclos que variam 
a cada 30 segundos. Sua função é relaxar a 
musculatura e ativar a circulação sanguínea, 
principalmente ao longo das pernas.
Também possui um conjunto de bolsa de ar 
localizado na região cervical e lombar com 
cinco níveis de regulagem, acionadas por 
um sistema de compressor e válvulas que as 
preenchem até o ponto de conforto para cada 
biótipo, conforme o acionamento do controle 
remoto. As bolsas para a região cervical 
funcionam como travesseiro e apoio para as 
laterais da cabeça. Já as bolsas para a região 
lombar são para atender a pessoas que têm 
uma curvatura mais acentuada na coluna e que 
necessitam de um apoio diferenciado.

Criada com o melhor em termos de 
ergonomia, design, tecnologia, inovação, 
beleza e materiais que são agradáveis ao 
toque, a poltrona Relax oferece diversos 
benefícios para que os passageiros desfrutem 
de uma viagem relaxante e revigorante. Entre 
eles, estão as massagens por vibração que têm 
a função de relaxar a musculatura, aliviando 
dores, diminuindo o estresse e aumentando a 
circulação sanguínea. 
As bolsas de ajuste ergonômico trazem 
outras vantagens. Para a lombar, possibilitam 
que pessoas com dores localizadas possam 
apoiar a região e realizar alongamentos da 
musculatura, mesmo estando sentadas. Já 
para a região cervical, servem como um 
travesseiro para que a cabeça do passageiro 
fique apoiada durante a viagem, oferecendo 
uma melhor experiência para o descanso e o 
sono.

“AS POLTRONAS RELAX CRIAM UM NOVO PATAMAR DE CONFORTO PARA 
OS USUÁRIOS DE ÔNIBUS, CONFORTO ESTE DISPONÍVEL SOMENTE EM 
VIAGENS DE CLASSE EXECUTIVA OU DE PRIMEIRA CLASSE EM AVIÕES. 
ABREM TAMBÉM A POSSIBILIDADE DOS OPERADORES DE FROTA E DE 
FRETAMENTO OFERECEREM SERVIÇOS DIFERENCIADOS QUE, ALÉM DE 
FIDELIZAREM SEUS PASSAGEIROS PELA EXCLUSIVIDADE DO SERVIÇO, 
GERAM AUMENTO DE RECEITA PELO SERVIÇO PRESTADO”

Eduardo Kakuichi, analista de inovação da Marcopolo SA.
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SUCESSO NO 
MERCADO
Lançada para o mercado em 2018, a poltrona 
Relax já é sucesso. Comercializado de modo 
opcional para os clientes para acompanhar 
todos os modelos de ônibus rodoviários 
equipados com poltronas máster, leito e leito-
cama, o assento é sucesso principalmente nos 
Ônibus Rodoviários de duplo serviço, já que 
os usuários deste tipo de viagem procuram 
alternativas confortáveis, amplas e com 
diferenciais. 
“As poltronas Relax criam um novo patamar 
de conforto para os usuários de ônibus, 
conforto este disponível somente em viagens 
de classe executiva ou de primeira classe 
em aviões. Abrem também a possibilidade 
dos operadores de frota e de fretamento 
oferecerem serviços diferenciados que, 
além de fidelizarem seus passageiros pela 
exclusividade do serviço, geram aumento 
de receita pelo serviço prestado”, declara 
Eduardo Kakuichi, analista de inovação da 
Marcopolo S.A..

Nos últimos seis meses, a empresa já entregou 
mais de 1.500 poltronas para diversas 
empresas espalhadas por países da América 
do Sul, como o Brasil, Chile, Peru e Bolívia. 
A LCC Transportes, que atua nas regiões 
de Minas Gerais e São Paulo, foi uma das 
primeiras empresas a apostarem na novidade 
e, recentemente, optou por renovar toda 
a sua frota com ônibus que contenham a 
poltrona Relax. “Optamos por renovar toda 
a frota da LCC com ônibus que contenham a 
poltrona, pois nossos clientes elogiaram muito, 
comparando o conforto inclusive com viagens 
de avião de primeira classe”, ressalta Sinval 
Celico Neto, diretor comercial da Levare e da 
LCC Transportes.
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Ter uma pele saudável requer cuidados especiais em 
todas as fases da vida e estações do ano

Na pele

Manter a saúde da pele é essencial em todas 
as fases da vida, para realizar a prevenção de
diversas doenças e também das marcas do 
tempo. O Dr. Rafael Pessanha, dermatologista 
que faz sucesso nas redes sociais e entre os 
famosos por prezar pela naturalidade em seus
procedimentos, esclarece sobre esse tema que 
já faz parte da rotina feminina há muito tempo
e tem conscientizado também o público 
masculino sobre a sua importância.

Com quase 120 mil seguidores no Instagram, 
Pessanha seguiu os passos do pai, que é
neurocirurgião, realizando um sonho de 

menino. Médico há 12 anos e dermatologista 
há 10, também é especialista em estética e 
em tricologia, especialidade que trata da parte 
capilar. O especialista construiu sua trajetória 
de sucesso com base no amor e na dedicação 
à profissão, conquistando uma legião de fãs 
nas redes sociais e se tornando requisitado 
por muitas estrelas pelo resultado natural e 
saudável de seus tratamentos e intervenções.

Em entrevista à Moneo Revista, Rafael 
Pessanha conta um pouco sobre sua carreira, 
dá dicas e esclarece dúvidas sobre cuidados 
com a pele.
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MONEO REVISTA – Como você construiu 
seu nome nas redes sociais e fora delas?
Quando você realmente se dedica para 
qualquer trabalho e ama o que faz, o resultado 
vem. O caminho da medicina não é fácil, mas 
quando você se dedica, toda a retribuição 
pelo seu empenho vale a pena. Sempre gostei 
da parte digital, busco trazer informação 
relevante, nova, lançamentos, com conteúdos 
que eu mesmo crio. Já fui procurado por 
empresas interessadas em gerenciar minhas 
redes sociais, mas preferi mantê-las sozinho 
para não perder a pessoalidade e proximidade 
com o público. Aos poucos, fui construindo 
meu nome e sendo procurado por famosos, 
que indicaram meus trabalhos em suas redes e 
assim também me fizeram crescer.

MR - De que forma mantém a naturalidade 
nos procedimentos dentro da sua 
profissão?
Manter a naturalidade nos procedimentos é 
uma das coisas mais importantes, uma das
minhas principais características. Recebo 
muitos pacientes por conta disso, por não ser 
a favor dos exageros. Acho que a beleza em si 
está na naturalidade e falo muitos “nãos” para
pacientes que querem realizar procedimentos 
que considero artificiais ou quando vejo que
pelas proporções do rosto dele não vai ficar 
legal. Muitas vezes, esses pacientes acabam

retornando à clínica para corrigir intervenções 
realizadas em outros médicos justamente por
conta do exagero. É preciso, antes de mais 
nada, conhecer muito bem o paciente, pois 
cada organismo reage de um jeito à mesma 
dose de medicamento, o que interfere 
no resultado final. Temos que conhecer o 
paciente, examiná-lo bem para saber indicar 
com precisão o melhor procedimento a 
ser realizado, bem como a quantidade de 
medicamento ou ativo aplicada.

MR – Os homens estão procurando cuidar 
mais de sua pele?
Atendo bastante homens em minha clínica, 
inclusive a média que nos procura é superior à 
de clínicas especializadas em atendimento ao 
público masculino. Os homens são mais
imediatistas que as mulheres, querem 
resultados mais rápidos e preferem não vir 
diversas vezes à clínica. Tratamentos que 
exigem várias sessões semanais ou quinzenais 
têm uma menor frequência masculina. A 
preferência deles é por realizar todos os 
procedimentos num único dia, como laser, 
botox, preenchimento... para retornar 
somente seis meses depois.
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MR - Quais os procedimentos mais 
procurados pelos homens?
Preenchimentos de linhas de expressão 
e rugas que apresentem resultados mais 
naturais são os favoritos do público masculino, 
que busca uma melhora mais natural e dá 
preferência a procedimentos que não fiquem 

tão aparentes. Lasers que não deixam a pele 
marcada, radiofrequências para diminuir 
a flacidez e procedimentos para prevenir 
ou reverter a calvície estão entre os mais 
procurados.

MR - A pele precisa de cuidado diário?
O ideal é ter um cuidado diário. Os homens 
são mais práticos, então tento receitar a menor
quantidade de cremes por dia. Geralmente, 
um creme para a manhã, outro para a noite, 
outro para a área dos olhos e um sabonete. A 
rotina leva um minuto ou dois e não atrapalha. 
O cuidado diário é necessário não só pela 
higienização, mas também para a remoção das 
células mortas, para tratar os poros abertos 
e também para hidratar a pele. Sempre que 
se perde essa rotina ou não se tem esses 
hábitos diários, a pele vai se prejudicando, 
apresentando um envelhecimento precoce, 
manchas, acne e poros dilatados pela 
oleosidade excessiva.

MR - Como tratar esses problemas advindos 
da despreocupação com a pele?
A melhor forma de tratar a despreocupação é 
adquirir hábitos de cuidado diário. Simplificar o
tratamento é uma excelente maneira de inserir 
a manutenção da saúde da pele no dia a dia.
Os cremes masculinos são diferentes 
dos femininos, não deixam a pele oleosa 
ou pegajosa, são mais secos e em gel, 
geralmente sem cheiro, para facilitar a rotina 
e também trazer naturalidade. Os principais 
cuidados são a higienização com sabonete 
adequado para o tipo de pele, hidratação 
independente se está frio ou calor, um creme 
de manhã que já pode incluir o filtro solar, 
com a necessidade de reaplicação durante o 
almoço nos dias mais quentes.
Algum creme para a área dos olhos para 
prevenção de bolsa, flacidez e algum 
clareamento de olheira, e à noite um ácido 
mais leve, algum antirrugas mais preventivo, 
dependendo do que cada pele vai tratar. 
Importante atentar também que o verão 
e o inverno exigem produtos diferentes, 
mas a rotina é a mesma. Outro ponto 
interessante para agilizar a rotina é apostar em 
medicamentos para a via oral, como vitaminas 

Dr. Rafael Pessanha, dermatologista 
especialista em estética e em 
tricologia, especialidade que trata 
da parte capilar.
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e antioxidantes, que se consegue manipular
e ter uma maior resposta da pele, seja para 
flacidez, clareamento e estímulo de colágeno.

MR - Há alguma mudança a ser tomada no 
cuidado com a pele em cada faixa etária?
Com relação à faixa etária tem, sim, essa 
diferença, tanto nos procedimentos que 
se faz para cada idade quanto os produtos 
a serem utilizados. Conforme vamos 
envelhecendo, nossa pele tende a ficar mais 
seca, aumentando sua flacidez e diminuindo 
a elasticidade. Então, quanto mais cedo 
prevenirmos problemas, menos poros 
dilatados, manchas, rugas e flacidez aparecem 
ao longo da vida.

“O IDEAL É TER UM CUIDADO 
DIÁRIO. OS HOMENS SÃO 
MAIS PRÁTICOS, ENTÃO 
TENTO RECEITAR A MENOR 
QUANTIDADE DE CREMES POR 
DIA. GERALMENTE, UM CREME 
PARA A MANHÃ, OUTRO PARA 
A NOITE, OUTRO PARA A ÁREA 
DOS OLHOS E UM SABONETE. A 
ROTINA LEVA UM MINUTO OU 
DOIS E NÃO ATRAPALHA.”

Dr. Rafael Pessanha, dermatologista.

Acompanhe o Dr. Rafael Pessanha no 
instagram: 
@dr.rafaelpessanha

MR - Com que frequência os homens devem 
procurar um profissional dermatologista?
A frequência mínima é a cada seis meses, 
tanto para fazer um mapeamento das pintas e
acompanhamento de manchas suspeitas 
quanto para a prevenção da pele e cuidado. 
Sempre existem procedimentos, tratamentos 
e medicamentos novos sendo lançados, então 
é interessante retornar ao dermatologista para 
renovar e atualizar a receita.
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África do sul 
multifacetada

Multi em diversos aspectos, o destino é perfeito para quem procura 
uma viagem plural, que passeie da aventura a histórias de tirar o fôlego, 

sem ignorar paisagens paradisíacas e sabores pitorescos
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Plural no mais amplo sentido da palavra, a 
África do Sul encanta a uma variedade de 
públicos pela sua diversidade. Reconhece 
onze línguas oficiais, sendo a mais falada o 
inglês sul-africano, e abriga diversas etnias 
e religiões que fazem com que sua riqueza 
cultural seja tão multifacetada. 

Ponto de encontro para o beijo apaixonado 
dos oceanos Atlântico e Índico, o país possui 
três capitais, Pretória, a administrativa, Cidade 
do Cabo, a legislativa, e Bloemfontein, a 
judiciária, e também é o lar para os Big-Five, os 
cinco maiores animais do planeta Terra – leão, 
leopardo, elefante, hipopótamo e rinoceronte.





V I A G E M

Terra-natal de Nelson Mandela, o país oferece 
afazeres que vão da aventura dos safaris a 
propostas mais cult, como uma degustação 
de vinhos e turismo por lugares que abrigaram 
momentos históricos como o Apartheid, 
regime de segregação racial interrompido 
somente em 1994, com a primeira eleição 
multirracial.
País emergente, a África do Sul já conseguiu 
reverter parte de sua desigualdade social e 
racial nestes mais de 24 anos de experiência 
democrática, se mostrando como um local 
com muitos atrativos para quem busca 
muito além de destinos luxuosos ou vistas 
estonteantes.
Um roteiro bem elaborado de 10 a 15 
dias dá conta de apresentar as principais 
maravilhas desse país que fica ao extremo 
sul do continente africano e voltar para casa 
com o coração apertado, pedindo para ficar. 
Diversão e diversidade são as palavras-chave 
do período. Confira a seguir as dicas da 
Moneo Revista, concedidas com exclusividade 
pelos colaboradores da unidade fabril da 
Marcopolo S.A. que fica em Joanesburgo, a 
maior cidade sul-africana.

Escultura do ex-presidente sul-africano Nelson 
Mandela, em Howick.
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Unidade fabril da Marcopolo S.A. 
em Joanesburgo.
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Cartão postal de Cape Town, a Table 
Mountain é um ponto turístico clássico do 
país. Dona de uma das mais fantásticas vistas 
de toda a África do Sul, a montanha pode ser 
desbravada por vários caminhos e jeitos, de 
trilhas para percorrer a pé à possibilidade de 
agilizar a chegada ao topo de bondinho. Levar 
casaco é fundamental, pois lá em cima venta 
muito.

TABLE MOUNTAIN

Table Mountain em Cape Town.
Um dos pontos turísticos mais clássicos do país.



V I A G E M

Visitar a África do Sul e não fazer um safari tour 
é quase uma afronta, afinal, o país abriga uma 
das faunas mais ricas do globo.  A indicação 
é conhecer o Parque Kruger, um dos maiores 
safaris do planeta, que abriga savana e floresta 
com animais vivendo livres, leves e soltos, 
com medo unicamente de seus predadores. 
O passeio inicia geralmente no início da 
manhã ou fim da tarde, garantindo que os 
turistas vejam pelo menos um dos big-five nos 
melhores horários para fazer fotos (amanhecer 
e pôr-do-sol).

SAFARI
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Vista da cidade de Cape Town.
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Existentes em diversos pontos da África do 
Sul, os chamados Township, povoados, são 
verdadeiras cidades que se originaram na 
época do Apartheid, regime de segregação 
racial que é um dos principais responsáveis 
pelo alto índice de desigualdade social 
do país. Foi nesses povoados que os 
negros, indianos e outros povos chamados 
“de cor” pelos imigrantes brancos que 
colonizaram o país, encontraram abrigo, 
embora muitos ainda enfrentem diversos 
problemas socioeconômicos – cerca de 
70% da população sul-africana é negra e um 
quarto dela sobrevive com menos de dois 
dólares por dia. Tal circunstância só faz com 
que o passeio seja ainda mais enriquecedor 
e transformador, mostrando uma realidade 
que existe, sim, e que com ela coexiste uma 
cultura riquíssima, com direito a guias locais 
que levam os visitantes para conhecerem o dia 
a dia dos povoados, com lojas, bares e centros 
comunitários.

POVOADOS
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O estádio Moses Mabhida, construído 
especialmente para a Copa do Mundo 
sediada no país em 2010, ganhou muitas 
atrações ao longo dos anos, além de lojinhas e 
restaurantes. Um deles é o Big Swing, tirolesa 
que ousadamente atravessa um vale profundo 
e verde, proporcionando uma queda de 68m 
em menos de três segundos. Outra opção 
para quem quer se aventurar, mas tem o 
coração frágil, é pegar uma carona no Sky Car, 
que leva seus passageiros para um deck no 
topo do estádio – e fotografar todo o trajeto.

HERANÇA 
DA COPA DO 
MUNDO

Vista da cidade de Johanesburgo. Um dos maiores 
centros urbanos da África do Sul.



V I A G E M

Quem procura a agitação de grandes 
metrópoles, como Nova York ou São Paulo, 
vai apreciar muito o clima de Joanesburgo 
e Cape Town. Grandes centros urbanos da 
África do Sul, as cidades oferecem infinitas 
opções de restaurantes e de lazer, que são 
regadas a uma forte mistura cultural, trazendo 
sabores da Índia e Europa, frutos do mar, 
sotaques africanos e uma cartela de cores 
e formas arquitetônicas multiculturais. Para 
quem procura o agito da noite, muitos bares 
e boates garantem aquele clima de “cidade 
que nunca dorme” tão apreciado pelos 
apaixonados pela vida urbana.

VIDA URBANA

Estádio Moses Mabhida, construído para a Copa do Mundo 
de 2010, hoje oferece muitas atrações como tirolesa, 
lojinhas e restaurantes.
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V I A G E M

Pisar no Oceano Índico é indispensável para 
quem visitar a África do Sul. Durban e Cape 
Town possuem praias lindíssimas, além da 
vida urbana agitada. Para apreciar a paisagem 
deslumbrante, basta escolher um lugar longe 
das pedras, arranjar uma água de coco e 
sentar na areia. Ou, então, mergulhar na 
imensidão azul do mar sul-africano e surfar 
nas suas ondas. Para os mais aventureiros, 
há passeios radicais, como mergulho com 
tubarões, passeios de balão, bungee jump, 
entre muitos outros.

PRAIAS
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E N T R E V I S T A

Força 
Feminina
Carol Willig

À frente do Conselho Administrativo da 
Transpes, empresa do ramo de transportes 
com mais de 50 anos de trajetória localizada 
em Betim/MG, Tarsia Gonzalez é uma 
referência na liderança de empresas familiares. 
Mulher, construiu sua história com força, 
coragem e determinação para vencer os 
clássicos obstáculos enfrentados pelo gênero 
feminino, em especial no setor de transportes 
que é predominantemente ocupado por 
homens. Filha do meio de Tarsicio Gonzalez 
e Ruth de Castro, fundadores da empresa 
que hoje ela comanda, a executiva iniciou 
sua caminhada profissional muito jovem, com 
apenas 13 anos, com incentivo do pai que lhe 
deu oportunidades para se tornar muito mais 
do que uma herdeira, mas sim uma líder que 
vai atrás de seus objetivos.
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E N T R E V I S T A

O trampolim para o que hoje Tarsia considera 
uma carreira de sucesso foi literalmente um 
sapato de salto alto, que a profissional queria 
comprar aos 13 anos. Sabiamente, seu pai ao 
invés de lhe presentear com o par de sapatos, 
ensinou a mesma a trabalhar para conquistá-
lo com seus próprios esforços.  Aos 16 anos, 
a menina-mulher adicionava mais uma vitória 
em seu caminho – passou a trabalhar na 
empresa da família com um cargo de faz-tudo, 
e desde então a sua participação resultou na 
ampliação da empresa, com foco especial na 
satisfação de seus funcionários. A Transpes 
foi eleita, por três anos consecutivos, como 
a melhor empresa de logística e transporte 
para se trabalhar no país, por meio do Guia 
VOCÊ S/A – As Melhores Empresas Para Você 
Trabalhar. Atualmente, a corporação liderada 
pela executiva é que deu um salto alto, 
contando com mais de 500 clientes atendidos, 
frota completa com mais de mil equipamentos 
com tecnologia de ponta, mais de um milhão 
de toneladas transportadas, 30 milhões de 
quilômetros percorridos e mais de 25 mil 
embarques ao ano.

SALTO ALTO

“APAIXONADOS PELO 
BRASIL, ONDE ESTÃO FOI 
ESCRITO ATRAVÉS DE 
MINHAS PERCEPÇÕES, 
VIVÊNCIAS E PARTE 
DE MINHA PRÓPRIA 
HISTÓRIA. PRECISAMOS 
DE NOVOS CORAÇÕES 
APAIXONADOS, PESSOAS 
QUE SE ORGULHEM DE 
FAZER PARTE DESSE TIME, 
DESSA NAÇÃO”

Tarsia Gonzalez
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Moneo Revista - Você iniciou sua carreira 
muito cedo, aos 16 anos. Quais foram 
os principais desafios enfrentados sendo 
mulher e jovem nesse segmento que é em 
sua maioria composto por homens?
Sim, entrei na empresa aos 16 anos, quando 
me tornei sócia-cotista, e trabalhava algumas 
vezes por semana executando as mais diversas 
funções, não tinha um cargo específico. Na 
verdade, isso não era tão importante, porque 
o que eu queria era produzir, mostrar que era 
capaz. Ser líder sempre fez parte da minha 
personalidade, assim como ser irreverente. 
Muito observadora e questionadora, nunca 
quis repetir nada, o que eu queria era criar 
algo novo, inédito. Sendo mulher em um 
ambiente em sua maioria masculino não 
foi nada fácil, por muitas vezes tentaram 
me excluir, mas jamais aceitei tal situação, 
sempre permaneci empenhada em fazer 
acontecer. Quando necessário confrontava 
comportamentos de discriminação e assim 
aprendi a liderar desde cedo e exigir respeito, 
ou seria engolida por aquele universo 
masculino. Meu principal desafio foi o mesmo 
de grande parte das mulheres que escolhem 
seguir sua carreira profissional, que é conseguir 
equilibrar com sabedoria a vida pessoal, ser 
mãe e ser profissional. Aprender a lidar com as 
emoções nas mais diversas situações.

MR - Quais foram as características que 
você acredita que tenham te trazido até 
aqui?
Determinação, coragem e teimosia. O desejo 
de um sapato de salto me fez ir muito mais 
longe, assim como a empresa. Eu sou a filha 
do meio, tenho dois irmãos homens e nossos 
pais nos criaram cientes de que há muitas 
dificuldades na vida, mas que nenhuma delas 
é impossível de ser ultrapassada.  Sendo a 
única filha mulher, de acordo com os padrões 
de empresas familiares, não era lógico que 

HERDEIROS VERSUS 
SUCESSORES
Formada em Psicologia e especializada 
em Alta Performance em Liderança pela 
Fundação Dom Cabral, Tarsia Gonzalez 
lançou recentemente o seu primeiro livro, 
intitulado “Apaixonados pelo Brasil, onde 
estão?”. Lançada em setembro de 2018 
na livraria Cultura, de São Paulo/SP, a obra 
retrata um apanhado dos últimos 50 anos 
de liderança no Brasil e traz a experiência de 
mais de duas décadas de gestão de Tarsia 
para lançar um desafio: onde estão os novos 
líderes, aqueles que vão transformar o Brasil 
novamente em um país próspero e do qual 
todos se orgulhem? Para a executiva, vive-
se um tempo ímpar no qual, mais do que 
nunca, é preciso unir mente e coração para 
fazer uma escolha consciente para o futuro 
do país. O livro, desenvolvido após um 
trabalho de mentoria em gestão da emoção 
com o psiquiatra e escritor Augusto Cury, 
traz reflexões urgentes e necessárias para as 
empresas familiares brasileiras, com o objetivo 
de problematizar se estão sendo formados 
novos líderes sucessores, ou apenas herdeiros 
de um patrimônio. “Apaixonados pelo Brasil, 
onde estão foi escrito através de minhas 
percepções, vivências e parte de minha 
própria história. Precisamos de novos corações 
apaixonados, pessoas que se orgulhem de 
fazer parte desse time, dessa nação”, reforça 
Tarsia.
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fosse eu a liderar a equipe, mas sim um de 
meus irmãos homens. Mas aceitei o desafio 
proposto pelo meu pai, primeiro aos 13 anos 
para comprar o par de sapatos e, depois, aos 
16, para mostrar que eu poderia, sim, fazer a 
diferença no ambiente corporativo, e tudo isso 
começando nos serviços mais operacionais, o 
que me fez ter uma visão macro de todas as 
funções desempenhadas pelos colaboradores 
da empresa, e o que me faz hoje exercer um 
papel empático na Presidência do Conselho 
Administrativo da Transpes.

MR - Conte como foi a sua inserção na 
empresa familiar:
Meu pai nunca nos orientou em construir 
nossa trajetória com foco no poder. Ele 
era um homem sem apego ao poder, mas 
sim apegado ao talento, então permitia a 
participação dos filhos como sucessores e 
não herdeiros. Minha mãe, sócia do meu pai, 
também teve papel fundamental em minha 
carreira, demonstrando através do exemplo 
que lugar de mulher é onde ela quiser. 



MR - Quais foram as principais mudanças na 
empresa que só aconteceram graças ao seu 
esforço?
Liderar mudanças é algo desafiador, e foi 
através delas que construí minha carreira. 
Comecei na área financeira, desenhando 
todos os processos, certificando normas e 
padronizações que visam ajudar empresas 
a implementarem processos de Gestão da 
Qualidade e Garantia da Qualidade, que 
colocaram a empresa como a primeira em 
Minas Gerais e a terceira no Brasil. Também 
foquei no planejamento estratégico, 
implantação da governança e inscrevendo a 
empresa em prêmios alusivos à qualidade de 
vida dos funcionários dentro da corporação.

MR - Como você percebe a representação 
feminina no setor de transportes, está 
crescendo ao longo dos anos?
A participação das mulheres no setor 
de transportes está crescendo, mas 
ainda a passos lentos. O meio ainda é 
predominantemente masculino devido 
à associação das profissões do setor à 
figura masculina. Ainda existem muito 
poucas mulheres motoristas, engenheiras, 
mecânicas, entre outros. Mas o setor está 
profissionalizando cada vez mais o público 
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feminino para desempenhar essas funções, e 
tem sido um sucesso, o que é a maior prova 
de que as mulheres têm plenas condições de 
executar funções como essas com a mesma 
competência do público masculino.

MR - Para você, qual a importância de 
mulheres também ocuparem cargos de 
liderança?
Ser líder para uma mulher é um grande 
desafio. Vivemos, por milênios, relegadas ao 
papel de fazedoras, enquanto os homens 
eram os criadores. E mesmo em pleno século 
XXI, quando já conquistamos tantos direitos, 
quando já temos uma participação tão ativa na 
sociedade, ainda percebo que há um grande 
abismo a ser transposto entre os caminhos 
percorridos pelos homens e mulheres, para 
que nossa liderança seja reconhecida. O 
momento ainda exige quebra de paradigmas 
por parte dos homens, mas também das 
próprias mulheres, que precisam se reinventar, 
deixar de lado a cultura machista e valorizar 
seu próprio potencial. A mulher, em busca do 
autoconhecimento, precisa se valorizar, sair do 
papel de herdeira em uma sociedade, quebrar 
o posicionamento de insegurança, lutar por 
suas metas sem medo de fazer diferente.

MR - De que forma você se preparou para o 
caminho da liderança e empreendedorismo, 
se diferenciando dos clássicos herdeiros de 
empresas que, muitas vezes, ao invés de 
liderar, “chefiam” sua equipe?
Um verdadeiro líder jamais vai chefiar sua 
equipe. Para ser um líder é preciso saber 
ouvir o outro e formar outras lideranças para 
que possa haver um processo sucessório 
inteligente. Só se pode crescer como líder a 
partir do momento que se cede o seu lugar 
com generosidade ao outro. Formar líderes 
é um trabalho que exige uma coragem 
muito grande, porque vejo que são poucos 
aqueles que querem realmente investir o seu 

tempo na formação do outro, que querem 
conhecer a fundo cada indivíduo, seus talentos 
desenvolvidos e a desenvolver,  e como essa 
pessoalidade de cada um pode contribuir 
para a evolução do coletivo. Entre o que 
eu vivo e o modo que eu faço as minhas 
escolhas, a grande diferença está realmente 
na vontade, que me move a desenvolver um 
trabalho de forma totalmente diferenciada, 
conhecendo as pessoas que fazem parte da 
minha equipe, para que estejam ao meu lado 
e motivadas a crescer. Para ser um formador 
de líderes, é preciso, antes que qualquer 
coisa, ser generoso. Não se pode deter 
informações ou ser sedento por poder. E isso é 
o que acontece na maior parte das empresas 
familiares. Essa luta pelo poder faz com que 
se perca os valores e não se enxergue o todo. 
Uma empresa é feita de pessoas e esse capital 
humano é a base do negócio. Quando se 
retém o conhecimento, está se fazendo o 
contrário do que um verdadeiro líder deve 
fazer, que é compartilhar o seu conhecimento, 
a bagagem que você adquiriu com sua 
experiência e formar pessoas para o futuro. 
Esse é o caminho para o empreendedorismo, 
para reinventar a si mesmo e seu próprio 
negócio.

MR - Considerando todo o seu know-how, 
você pode falar um pouco sobre o histórico 
que levou o Brasil à crise atual, o que está 
sendo feito sobre isso e também quais as 
oportunidades a curto e longo prazo que 
podem transformar essa dura realidade e 
fazer o país voltar a crescer?
A educação brasileira ainda é muito falha e 
a informação fica muito restrita, segregada 
em pequenos grupos. O que o Brasil precisa 
para superar essa crise é basicamente o 
compartilhamento de informação para se 
pensar em soluções e possibilidades para a 
superação da crise. A história dos homens no 
poder no Brasil é feita de grandes herdeiros, 

aqueles que usufruem de todas as riquezas de 
forma muitas vezes desmedida, em prol do 
seu benefício próprio e sem empatia alguma. 
Então o Brasil é palco para grandes golpes, 
e a descrença no poder político foi muito 
grande.  Percebemos uma decadência nos 
valores do povo brasileiro que culminou com 
as denúncias de corrupção na política. Foi 
nesse momento que o brasileiro começou 
a perceber a seriedade dessa crise e dessa 
falha que o país aloja há muitos e muitos anos. 
Esse cenário trouxe para o Brasil uma sede de 
poder, e precisamos que esses novos líderes se 
apaixonem pelo Brasil novamente. Mas para 
isso, é preciso de educação, da saúde, novos 
empregos e também segurança. E para isso, 
acredito que a parceria público-privada é a 
saída para o desenvolvimento do nosso capital 
financeiro e também humano. Não existe um 
segredo para voltarmos a crescer, não existe 
algo extraordinário. É preciso ser justo, vestir a 
camisa e ser brasileiro. 

MR - De que forma a inovação no mercado 
pode impulsionar novos negócios e 
oportunidades para os empresários 
brasileiros? E como investir nela?
A tecnologia inovou todos os processos e 
comportamentos. E um verdadeiro líder deve 
estar atento às tendências e flexibilidade para 
se adaptar ao novo. Estar atento às inovações 
é saber que não existe verdade absoluta, 
e que diariamente devem ser repensados 
os processos, abordagens e burocracias. O 
mundo e as pessoas estão em constante 
transformação. Novas profissões vão surgir, 
novas tecnologias vão revolucionar o modo 
como vivemos e convivemos em sociedade e 
os desafios são enormes, mas o principal deles 
é se adaptar.
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Piscina
além da natação

Muito além da tradicional natação, as piscinas têm inspirado a prática 
de diversas outras atividades físicas, trazendo uma lista de benefícios 

para variados públicos

A prática de exercícios aquáticos é uma das 
formas mais completas de garantir benefícios 
para o corpo e também para a mente. Uma 
das modalidades mais conhecidas é a clássica 
natação. Mas, estão surgindo cada vez mais 
propostas que combinam outros esportes a 
atividades na piscina, como ciclismo aquático, 
polo aquático, hidroginástica e lutas na 
água, atraindo públicos de todos os estilos, 
necessidades e idades, seja pela curiosidade 
de fazer algo novo, dar o start na vida fitness 
ou procurar mais qualidade de vida.

BENEFÍCIOS
Os benefícios dos exercícios aquáticos 
são muitos. E vão desde a perda de 
peso até melhorias no condicionamento 
físico e aumento da resistência muscular, 
sem falar no auxílio para a diminuição de 
problemas respiratórios, cardiovasculares 
e nas articulações. Para o coordenador da 
Escola de Natação do Parque Esportivo da 
PUCRS (Pontifícia Universidade Católica do 
Rio Grande do Sul), Ignaldo Paz da Rosa, os 
principais ganhos para os praticantes são:

- Sensação de bem-estar e relaxamento após 
o treino, em função das propriedades da água
- Melhora do condicionamento 
cardiorrespiratório
- Diminuição da sobrecarga em articulações, 
como a coluna, joelhos e ombros
- Melhora na composição corporal com a 
diminuição dos percentuais de gordura
- Melhora da autoestima e da imagem 
corporal
- Aumento do tônus muscular e maior índice 
de prevenção de lesões, na comparação com 
a maior parte das atividades terrestres.



De baixo impacto para as articulações, mas 
com alto gasto energético, os exercícios 
aquáticos são uma excelente opção para 
quem deseja sair do sedentarismo, da 
obesidade, ou praticar algum exercício 
durante a infância, gestação ou terceira idade.

“Em uma aula de 45 minutos, pode-se 
gastar entre 300 e 700 calorias, variando de 
acordo com o metabolismo de cada um e a 
intensidade do treino, e por ser um exercício 
de baixo impacto para as articulações e que 
auxilia na diminuição das dores articulares, 
é uma prática muito recomendada pelos 
médicos para gestantes, crianças, idosos 
e também pessoas sedentárias ou com 
sobrepeso”, destaca o coordenador.

“Na terceira idade, a questão do impacto para 
as articulações deve ser muito bem observada, 
portanto esportes aquáticos se encaixam bem 
para as necessidades desse público, além de 
oferecerem menor risco de queda, mais força 
e resistência muscular localizada. Isso sem 
falar na socialização proporcionada pelas aulas 
coletivas, que é essencial nesta fase da vida”.

O indicado é praticar o exercício três vezes na 
semana, com treinos de aproximadamente 
45 minutos. “A complementação com 
outro exercício não é necessária, mas o 
complemento da atividade aquática com o 
treino de força (musculação ou treinamento 
funcional) contribui de forma positiva para 
uma condição perfeita na busca de um melhor 
condicionamento físico”, declara o profissional.

“Exercícios aquáticos ajudam principalmente 
nas questões relacionadas ao sistema 
cardiorrespiratório, sendo muito indicadas 
por pneumologistas para a complementação 
de alguns casos de patologias do trato 
respiratório”.

“Na gravidez, deve-se ter um cuidado com 
exercícios de impacto, portanto atividades 
na água são uma excelente opção para 
quem quer realizar a manutenção do 
condicionamento físico sem correr risco de 
quedas, oferecendo maior confiança para a 
mãe e segurança para o bebê”.

PARA DIVERSAS FASES 
DA VIDA

PARA IDOSOS

PARA CRIANÇAS

PARA GESTANTES

Os benefícios dos exercícios aquáticos 
incluem melhoramento cardiorrespiratório, 
diminuição do percentual de gordura, 
aumento do tônus muscular e maior índice 
de prevenção de lesões.



E S P O R T E

A fase de adaptação com o meio líquido é 
uma das mais importantes ao se dar início a 
aulas na piscina. Deve-se ter cuidado com 
as possibilidades de afogamento e com 
a alimentação antes do treino. Pessoas 
com problemas cardíacos ou respiratórios 
devem informar seu professor de seu caso e 
mencionar qualquer desconforto durante a 
prática e quem tiver restrições articulares fortes 
ou patologias agudas deve prestar atenção 
à atividade escolhida. Além disso, não há 
qualquer contraindicação para exercícios na 
água.

ADAPTAÇÃO

“EM UMA AULA DE 45 MINUTOS, PODE-SE GASTAR ENTRE 300 E 700 CALORIAS, 
VARIANDO DE ACORDO COM O METABOLISMO DE CADA UM E A INTENSIDADE DO 
TREINO, E POR SER UM EXERCÍCIO DE BAIXO IMPACTO PARA AS ARTICULAÇÕES E 
QUE AUXILIA NA DIMINUIÇÃO DAS DORES ARTICULARES, É UMA PRÁTICA MUITO 
RECOMENDADA PELOS MÉDICOS PARA GESTANTES, CRIANÇAS, IDOSOS E TAMBÉM 
PESSOAS SEDENTÁRIAS OU COM SOBREPESO.”

Ignaldo Paz da Rosa, coordenador da Escola de Natação 
do Parque Esportivo da PUCRS (Pontifícia Universidade 
Católica do Rio Grande do Sul).

Ignaldo Paz da Rosa
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A todo momento, novas modalidades de 
exercícios aquáticos surgem para tirar o 
treino da mesmice, dando opções para 
quem já segue uma vida fitness e também 
para quem busca algo diferenciado para 
sair do sedentarismo. Neste contexto, aulas 
diferenciadas que fazem uso da piscina 
combinando a natação a outros esportes 
como o boxe, o vôlei, a bicicleta e a ginástica 
têm ganhado cada vez mais adeptos. Confira 
ao lado algumas atividades aquáticas de 
destaque.

SEM TÉDIO



E S P O R T E

NATAÇÃO PARA O SURF
Aula de natação específica para auxiliar 
os praticantes de surf a manterem seu 
condicionamento físico ou evoluírem o mesmo 
a fim de trazer resultados na hora de pegar 
ondas no mar.

HIDROGINÁSTICA
Variedade de ginástica aeróbica praticada 
dentro da água que traz significativas melhoras 
no condicionamento físico de modo dinâmico. 
Há modalidades específicas para gestantes e 
para a terceira idade.

POLO AQUÁTICO
Esporte similar ao handebol, só que dentro da 
piscina. Além de dinâmico e com alto gasto 
energético, desenvolve o entrosamento em 
grupo.

DEEP WATER
É uma corrida ou caminhada dentro da piscina 
profunda, altamente recomendada para 
corredores lesionados, pois, ao praticá-la, eles 
não perdem seu condicionamento físico e 
também não colocam suas articulações em 
atrito.

HIDROBIKE
É a prática de pedal em uma bicicleta que fica 
dentro da água. A principal vantagem é que 
não tem impacto e garante ser mais benéfico 
para pessoas que tenham dificuldades 
de articulação ou doenças nos membros 
inferiores, com alto gasto energético.

LUTAS NA ÁGUA
Indicadas para todas as idades, as aulas de luta 
na água trazem as artes marciais para dentro 
da piscina, sem impacto e com alto consumo 
calórico dos participantes, trazendo resultados 
para todo o corpo e ainda aprimorando 
técnicas de combate.

AQUA JUMP
Aulas na piscina, que trazem o famoso 
trampolim, favorecem a circulação sanguínea 
e o fortalecimento muscular, auxiliando na 
melhora do equilíbrio, das articulações e o 
estímulo ósseo, fortalecendo os membros 
inferiores e a cintura.
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G A S T R O N O M I A

Uma das bebidas mais antigas 
do mundo, o vinho, existe desde 
10000 a.c. nas mais diferentes 
culturas e resiste ao tempo por 
sua versatilidade, seja como 
acompanhamento, solo ou 
ingrediente gastronômico

De origem ancestral, a bebida que simboliza 
o sangue de Cristo na Igreja Católica também 
tem seu destaque na história da civilização 
oriental. O vinho resiste a tantos séculos que 
é impossível dizer em qual ponto exato do 
mundo e do tempo ele surgiu e se espalhou. 
Mas, é possível dizer o porquê de ser tão 
apreciado entre as mais diferentes sociedades 
e grupos sociais – a sua versatilidade tanto 
como bebida em solo quanto em ingrediente 
para evidenciar o sabor de um prato. Oriundo 
da fermentação da uva, resiste às intempéries 
climáticas e a cada ano que permanece 
intacto na adega, aumenta seu valor e sua 
exclusividade. Para explorar o assunto, a 
Moneo Revista conversou com o casal LiIian 
e Álvaro Lima, experts  no assunto que estão 
por trás do incensado site As Boas Coisas da 
Vida, que fala com muita leveza sobre assuntos 
como vinho, gastronomia, viagens e lifestyle.

O sabor do 
vinho
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VINHO PARA CRIAR
Com Lilian Lima

Editora-chefe do As Boas Coisas da Vida e 
Editora de Gastronomia e Vinho, a jornalista 
Lilian Lima já foi repórter e apresentadora 
de TV e aprecia o lado menos formal do 
vinho, que serve para exercitar o seu lado 
criativo na cozinha. “É muito comum pensar 
o vinho como uma bebida séria, ligada à alta 
gastronomia. Por causa disso, as pessoas às 
vezes esquecem que ele também é usado 
como ingrediente no preparo de certos 
pratos. Esse é um lado menos formal do vinho, 
e que mostra a grande presença dele na nossa 
cultura”, destaca. Essencial para a elaboração 

de algumas receitas clássicas, como o Filé ao 
Molho Madeira, que leva vinho de mesmo 
nome, o vinho contribui também para dar 
sabor a uma ampla variedade de risotos, 
ressaltando outros ingredientes e ajudando 
o arroz a absorver os temperos. Além disso, 
conforme informa Lilian, ele pode ser usado 
de forma criativa na culinária, em etapas 
diferentes, desde de uma redução de vinho 
que tempere uma salada a um vinho branco 
para amaciar a carne de porco, ou até mesmo  
para cozinhar peras e frutas para o preparo de 
sobremesas.

“É MUITO COMUM PENSAR O VINHO COMO UMA BEBIDA 
SÉRIA, LIGADA À ALTA GASTRONOMIA. POR CAUSA DISSO, 
AS PESSOAS ÀS VEZES ESQUECEM QUE ELE TAMBÉM É 
USADO COMO INGREDIENTE NO PREPARO DE CERTOS 
PRATOS. ESSE É UM LADO MENOS FORMAL DO VINHO, 
E QUE MOSTRA A GRANDE PRESENÇA DELE NA NOSSA 
CULTURA”

destaca Lilian Lima.



G A S T R O N O M I A

HARMONIZAÇÃO

Na hora de harmonizar, a situação vira uma 
faca de dois gumes. De um lado, não há como 
deixar de lado o gosto pessoal e, de outro, 
há a surpreendente vastidão de experiências 
que uma escolha adequada do vinho pode 
fazer em uma receita, ressaltando o sabor da 
comida e da própria bebida, dando origem 
a gostos inéditos para o paladar. Para isso, 
Lilian apresenta algumas regras básicas de 
harmonização de vinhos com ingredientes 
culinários: Pratos encorpados e pesados, 
como o Filé ao Molho Madeira, tendem a 

ir melhor com vinhos também encorpados, 
como um Cabernet Sauvignon Chileno com 
passagem em barrica. Já os risotos, de sabor 
mais delicado e amanteigado, pedem um 
vinho branco com mais acidez, que limpe o 
paladar. A pedida da editora seria um Vinho 
Verde Português. Agora, para todas as outras 
ideias de pratos mencionados, existe um 
estilo de vinho versátil e refrescante que cai 
bem: um belo Espumante Brut Brasileiro, que 
tem leveza para acompanhar uma grande 
variedade de pratos.
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SEM MEDO DE 
ERRAR

Para aqueles que não tiveram boas 
experiências com vinho no preparo de pratos, 
ou que ainda não se sentem confiantes em 
testar o truque, existe uma boa e uma má 
notícia: embora existam harmonizações 
clássicas e quase sem erro, não existe vinho 
ideal para nenhum prato. A prioridade é 
aprender os pratos de sua preferência e 
encaixar seu gosto pessoal com o que o 
bolso permite. Dito isso, vale cuidar para que 
o prato não apague o vinho ou vice-versa. 
“Como regra geral, pratos leves pedem 
vinhos leves, pratos pesados requerem vinhos 
mais pesados. Com o tempo, é possível dar 
mais atenção a outros detalhes do vinho que 
podem interagir com a comida: acidez, taninos 
e álcool reagem cada um ao seu modo, mas 
esse entendimento requer prática. O segredo 
é estar disposto a errar bastante primeiro! 
Deixando a brincadeira de lado, espumantes 
são bons coringas. Harmonizam com boa 
parte dos pratos”, ressalta Lilian.



G A S T R O N O M I A

VINHO PARA BEBER
Com Álvaro Lima

Criador do projeto Caminhos do Vinho, que 
reúne relatos de viagens por vinícolas ao 
redor do mundo, Álvaro Lima é jornalista 
e Sommelier WSET nível 3. Editor do blog 
Movido a Vinho, organiza degustações por 
meio da Confraria Anônima e tem uma 
relação poética com essa bebida clássica. 
“Beber vinho é mais do que uma experiência 
sensorial. A bebida tem uma dimensão cultural 
muito forte, e quanto mais aprendemos sobre 
as pessoas e o trabalho que está por trás das 
garrafas, maior o encanto que podemos ter 
a cada taça”, afirma Lima.  De acordo com o 
especialista, o prazer em degustar a bebida 
transcende o ato de bebê-la, oferecendo um 
entendimento maior sobre a própria vida: 
“O prazer hedonista e sensorial do vinho é 
apenas um meio, pelo qual podemos chegar a 
outras coisas. O treino dos sentidos, segundo 
Epicuro e a tradição hedonista, é o meio 
pelo qual podemos aprender a desfrutar da 
vida. Cada vinho é, em um certo sentido, 
‘o melhor vinho’ que o produtor conseguiu 
fazer com as suas uvas. Quando nos damos 
conta disso, aprendemos a valorizar o esforço 
empreendido em cada etapa da produção, a 
respeitar as safras difíceis, a admirar o controle 
diário da vinha e a dedicação obstinada dos 
grandes vinhateiros”.
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NA CARONA DE 
ÁLVARO LIMA

O enoturismo é uma porta de entrada para 
a cultura que cerca o vinho. Cada região tem 
suas peculiaridades, não apenas no estilo dos 
vinhos produzidos, mas na relação que as 
pessoas tem com a terra e com essa bebida. 
O expert listou seis lugares imperdíveis por 
onde passou e teve experiências culturais 
inspiradoras, regadas a muito vinho:

1 - VALE DOS VINHEDOS
“A área mais preparada para receber turistas 
no Rio Grande do Sul é o Vale dos Vinhedos, 
em Bento Gonçalves/RS. É um excelente 
destino para conhecer a história e o potencial 
da produção de vinhos no Brasil. Além disso, 
essa é a região com a indústria de vinho mais 
desenvolvida, onde é possível encontrar desde 
pequenos a grandes produtores”.

2 - CAMPANHA GAÚCHA
“Região que compreende uma extensa área 
entre o centro e o sudoeste do Rio Grande do 
Sul, a Campanha Gaúcha conta com vinícolas 
mais afastadas umas das outras, o que exige 
mais tempo mas também mostra a variedade 
dos empreendimentos”. 

3 - SÃO JOAQUIM
“A cidade de São Joaquim/SC oferece uma 
rota alternativa para quem busca enoturismo. 
Por ser uma região de altitude, está fazendo 
excelentes lotes de vinhos brancos, em estilos 
diferentes daqueles produzidos no Rio Grande 
do Sul”.



G A S T R O N O M I A

4 - VALE DO RENO
“Uma região que rende paisagens dignas de 
cartão postal, o Vale do Reno, na Alemanha, 
é um dos lugares mais belos que já visitei, 
especializado em vinhos brancos. É possível 
alugar um carro para se locomover, porém 
há a possibilidade de se fazer os passeios de 
barco pelo rio Mosel, aproveitando as vistas de 
vinhedos e castelos centenários. Além disso, 
muitos dos produtores são familiares, sendo 
possível falar diretamente com eles e descobrir 
pequenas pérolas de produção reduzida”.

5 - VALE DO DOURO
“A região do Vale do Douro, em Portugal, 
já foi eleita uma das mais belas do mundo, 
e os vinhos também o são. A paisagem é 
marcada pela ação do homem, que ao longo 
dos séculos foi fazendo cortes horizontais nas 
montanhas rochosas para criar vastos terraços, 
onde estão plantadas as vinhas. A região é 
fonte das uvas usadas para o potente Vinho do 
Porto, mas também produz tintos profundos e 
intensos”.

6 - OREGON
“Uma das minhas viagens mais recentes, 
narrada no site As Boas Coisas da Vida, 
foi a ida ao Oregon, nos Estados Unidos. 
Recomendo essa viagem por três motivos: 
primeiro, eles têm vinhos tintos e brancos 
excelentes, inspirados no estilo da Borgonha 
francesa, mas bem mais acessíveis. Segundo, 
há grande diversidade de produtores, desde 
pequenos agricultores até grandes empresas, 
mas todos buscando a mesma qualidade. 
Terceiro, é uma região fácil de visitar e bem 
sinalizada, incomparavelmente mais amigável 
do que a Califórnia”.

Vale do Douro, em Portugal. Eleita uma das 
regiões mais belas do mundo.
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T R A N S P O R T E

Mercado 
brasileiro de
ônibus em 
crescimento
e expansão
Na Lat.Bus & Transpúblico 2018, realizada recentemente, a indústria 
brasileira de ônibus voltou a mostrar sua importância e força na 
economia do País
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Em 2018, depois de três anos de queda 
acentuada da demanda nacional, a indústria 
brasileira de ônibus voltou a crescer, em 
ritmo acima do previsto, mas ainda longe 
dos recordes registrados entre 2011 e 2013. 
Com o mercado aquecido e as mudanças 
nas legislações, tanto de rodoviários como de 
urbanos, os fabricantes investiram em inovação 
e apresentaram, na Lat.Bus & Transpúblico 
2018, Feira Latino-americana do Transporte, 
novos veículos. Modelos de alta tecnologia, 
com foco  na eficiência operacional e melhor 
custo total de propriedade (TCO), além de 
muita sofisticação, conforto e segurança.
Líder nacional, a Marcopolo S.A. foi, sem 
dúvida, a grande estrela do evento e 
apresentou nove lançamentos em suas 
três marcas de ônibus – Marcopolo, 

Neobus e Volare –, além do Banco Moneo, 
sua instituição financeira especialista no 
atendimento das necessidades de crédito para 
as empresas deste setor. 

Pela primeira vez, os modelos das três 
marcas foram expostos em estande único, 
de 2.368m² de área, criado para privilegiar o 
relacionamento com os clientes e parceiros e 
expor a nova estratégia de atuação de cada 
empresa.

Segundo Francisco Gomes Neto, diretor-geral 
da Marcopolo S.A., a mensagem ao mercado 
foi de que as três marcas vão atuar de forma 
independente, endossadas pela força e 
tradição da Marcopolo, cada uma com foco e 
posicionamento diferentes dentro da estrutura 

corporativa, de acordo com seu segmento de 
atuação e portfólio de produtos. Já o Banco 
Moneo dará suporte em crédito, oferecendo 
aos empresários de todos os segmentos 
do transporte rodoviário de passageiros as 
melhores soluções financeiras.

Entre as grandes novidades da nova família 
de ônibus da Marcopolo apresentados na 
feira, estão o New G7, modelo com novo 
design externo e um interior sofisticado, 
de muito luxo e conforto, e o novo micro-
ônibus rodoviário Senior. Já a Neobus trouxe 
ao mercado o lançamento intermunicipal 
Spectrum 325 e a Volare apresentou os novos 
modelos Fly 6 e Fly 9, além do Access.



LANÇAMENTOS
MARCOPOLO

LINHA DE RODOVIÁRIOS 
NEW G7

A Marcopolo apresentou a Linha New G7, 
uma evolução dos modelos da Geração 7, 
linha já consagrada no mercado brasileiro 
e internacional, que agora ganha elevados 
padrões de sofisticação, conforto, segurança, 
tecnologia e qualidade.

Reunindo avanços apontados pelos clientes 
da marca e seus passageiros, a nova linha 
foi concebida para proporcionar a melhor 
experiência e valorizar o prazer de viajar 
de ônibus. Traz mais segurança e conforto 
para passageiros e motoristas, por meio 
da ergonomia e dirigibilidade, e elevados 
padrões de sofisticação para frotistas.

Na área externa, os modelos Paradiso New G7 
apresentam novo design, com faróis dianteiros 
com máscara negra, DRL (Daytime Running 
Light) integrada e nova luz de neblina em LED. 
Na traseira, as lanternas e luzes de posição, 
freio, delimitadoras e “brake-light” tiveram 
seu visual modificado, todas com LED. O LED 
também substitui as lâmpadas convencionais 
nos indicadores de direção dianteiros e 
traseiros. 

Todas essas mudanças trazem maior 
eficiência luminosa e garantem segurança, 
proporcionando excelente visibilidade, 

mesmo a uma distância maior ou à noite. O 
visual fica completo com o acabamento das 
laterais dianteiras, que acompanha o formato 
dos faróis, e com os espelhos que ampliam o 
campo de visão do motorista. Outra área que 
também recebe inovação é a grade dianteira 
e a tiara lateral, ambas passam a ser em aço 
inoxidável e contam com um novo design, que 
acompanha o formato do vidro superior.

Os novos conceitos para a concepção do 
interior do New G7 transformam o passageiro 
no principal beneficiado da evolução 
dos modelos. Para facilitar o embarque 
e desembarque com bagagens de mão, 
a escada de acesso possui novos perfis e 
iluminação indireta e o porta-pacotes passa a 
ter um novo sistema de fixação. 

A iluminação interna indireta utiliza os 
conceitos de Bio Lightining, que muda de 
cor e intensidade de acordo com o horário, e 
Cromoterapia, opcional que permite escolher 
diferentes cenários de iluminação de acordo 
com a aplicação e o serviço. O sistema de 
áudio e vídeo, com monitores de LCD fixos 
ou escamoteáveis, além de saídas de som 
individuais para cada passageiro, proporciona 
a mesma qualidade sonora em todo o 
ambiente.
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POLTRONAS AINDA 
MAIS CONFORTÁVEIS E 
ACONCHEGANTES

PARA O MOTORISTA, 
ATENÇÃO ESPECIAL

Os modelos de poltrona Executiva e Semileito 
foram modificados para proporcionar ainda 
mais conforto e ergonomia aos passageiros. A 
utilização de espumas especiais (viscoelástico) 
na região da cabeça e do pescoço, além de 
apoios de braço mais largos e macios foram 
algumas das melhorias introduzidas para 
elevar ainda mais a experiência no interior dos 
veículos. 

As poltronas também ganharam novas 
padronagens de tecido e cortes de capa. São 
mais de 10 diferentes opções de revestimento, 
além do acabamento em couro ecológico, 
também em diversas cores para combinar 
com os revestimentos internos das laterais, 
assoalho, teto e porta-pacotes. Destaque 
para o modelo de poltronas Relax Seat, que 
possui vários níveis de massagem que podem 
ser escolhidos pelos passageiros por controle 
remoto e que já estão cada vez mais presentes 
em diversos mercados.

A cabine do motorista recebeu atenção 
especial para ampliar o prazer de dirigir. 
O painel de instrumentos, ergonômico e 
funcional, permite que o condutor não precise 
desviar a atenção da estrada ou mudar de 
posição na poltrona para acessar os diferentes 
sistemas e equipamentos. A poltrona 
Ergodesign, modelo especialmente dedicado 
para o condutor, foi desenvolvida com foco na 
ergonomia e conforto.

O sistema Multiplex possibilita controle 
total, com teclas de fácil alcance e ícones 
retroiluminados. Conta ainda com um display 
informativo e com um monitor opcional de 
até 7 polegadas, o qual traz imagens do salão 
de passageiros e/ou câmera traseira para 
auxílio nas manobras de marcha à ré. Para 
garantir mais segurança e diminuir os impactos 
causados por eventuais colisões frontais, 
as cabines passam a contar com estrutura 
reforçada na base dianteira.
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NOVO SENIOR

O micro-ônibus Senior, referência há mais de 
20 anos no segmento de até 10 toneladas, 
oferece ainda mais conforto e segurança para 
passageiros e motorista, além de facilitar a 
manutenção e reposição de componentes. 
A nova versão é destinada ao segmento 
rodoviário e apresenta design externo e 
aperfeiçoamentos internos que acompanham 
os modelos Paradiso New G7.

Entre alguns dos principais aperfeiçoamentos, 
estão o conjunto ótico dianteiro com novo 
desenho, a grande dianteira com novo 
sistema de abertura, o para-brisa com vidro 
mais amplo e mais alto em relação ao solo e 
elementos semelhantes aos rodoviários, como 
o novo design da tiara lateral. 

O interior do Senior também recebeu diversas 
inovações para acompanhar o elevado padrão 
de acabamento da linha Paradiso New G7, 
oferecendo aos frotistas eficiência e o melhor 
aproveitamento do espaço. A largura externa 
ampliada de 2.350mm para 2.400mm, além 
do aumento da altura externa e da eliminação 
do rebaixamento do corredor central, 
possibilitam o transporte de passageiros com 
ainda mais conforto e segurança. 

O novo micro-ônibus da Marcopolo foi 
desenvolvido para ser montado sobre os 
principais chassis do mercado, versatilidade 
que permite diferentes configurações 
internas e capacidade para transportar até 32 
passageiros.
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NEOBUS

SPECTRUM 325, NOVA 
OPÇÃO PARA FRETAMENTO 
E LINHAS INTERMUNICIPAIS

Com identidade arrojada e moderna, a 
Neobus lançou o novo modelo SPECTRUM 
325, o primeiro ônibus da marca desenvolvido 
para os segmentos de fretamento e rodoviário 
intermunicipal, bem como de linhas regulares 
de média e curtas distâncias, após a adoção 
da nova estratégia de atuação no mercado.
O modelo possui atributos que destacam 
ainda mais as características tradicionais da 
Neobus de extrema robustez, maior eficiência 
e rentabilidade ao operador. O maior espaço 
interno para passageiros, a facilidade de 
operação e sua funcionalidade são alguns de 
seus principais diferenciais. 

O SPECTRUM 325 foi desenvolvido 
para competir no acirrado segmento de 
fretamento, no qual o custo de manutenção 
é um fator decisivo. As vantagens, como 
a eficiência e o menor TCO (Total Cost of 
Ownship - Custo Total de Propriedade) 
aliados aos padrões elevados de ergonomia 
e conforto acústico e térmico, diferenciam o 
modelo no mercado. O veículo é produzido 
com base nos mais avançados conceitos 
de fabricação, que permitem a otimização 
da estrutura, com melhor aproveitamento 
de espaço interno e elevação da rigidez 
estrutural, além de conferirem mais conforto, 
segurança, ergonomia e menor custo 
operacional. O visual do SPECTRUM 325 é 
marcante pelo desenho limpo e fluído do 
conjunto ótico dianteiro, com a utilização de 
LEDs nas luzes de direção e grade dianteira 
em formato de colmeia. Na traseira, possui 
para-choque independente da tampa, o que 
facilita ainda mais os reparos e reduz custos 
de manutenção, e vigia com desenho reto e 
limpo.



T R A N S P O R T E

CONFORTO INTERNO 
AMPLIADO

No SPECTRUM 325, o motorista recebe 
especial atenção. A configuração do posto 
do condutor oferece mais espaço lateral 
para as pernas, com controle e acesso mais 
ergonômico aos comandos. A cabine foi 
projetada para ampliar o conforto térmico e 
acústico, com saídas de ar dos lados esquerdo 
e direito, com insuflamento pela parte 
superior, direto do porta-pacotes. Além disso, 
o modelo conta com revestimento interno do 
capô do motor para reduzir o ruído interno e 
as vibrações.

O painel de instrumentos possibilita fácil 
acesso e total controle, com comandos com 
acionamento por teclas para facilitar e tornar 
mais rápida sua utilização e mais barata a 
manutenção. Desenvolvido para todos os 
modelos de chassi com motor dianteiro 
disponíveis no mercado, com e sem sistema 
de ar-condicionado, o Spectrum 325 tem 
opções de comprimento total de 12,8 a 13,2 
metros e capacidade para transportar de 48 a 
52 passageiros, dependendo da configuração 
interna e da opção de poltronas.

Outro diferencial interno é o maior espaço 
de circulação no corredor, que conta com 
375 mm de largura. Além deste, destacam-se 

também a padronagem de tecidos, a costura 
e concepção dos revestimentos internos, o 
porta-pacotes, o porta-focos e a iluminação.

No salão de passageiros, a iluminação toda em 
LED e com luzes indiretas proporciona maior 
comodidade e sofisticação, inclusive nas luzes 
de leitura dos porta-focos, que contam ainda 
com saídas individuais para ar-condicionado. 

As linhas do acabamento interior da cabine 
seguem as tendências automobilísticas, 
com materiais e texturas mais “amigáveis” 
e modernos. Outro diferencial é o conforto 
térmico acústico, pois o modelo utiliza, ao 
longo de todo o teto, revestimento em tecido 
manta para isolamento no lugar do tradicional 
bloco de EPS, normalmente adotado pelos 
demais fabricantes de carrocerias de ônibus.
O SPECTRUM 325 também conta com 
grande área envidraçada nas portas e nas 
paredes de separação, que ampliam o 
campo visual dos passageiros, assim como o 
seu bem-estar. A porta de acesso ao salão, 
com abertura para o lado de fora, facilita a 
circulação de passageiros, sem interferir no 
espaço das poltronas.
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VOLARE

NOVA LINHA FLY

As principais novidades da Volare foram a 
reestilização da sua linha Fly e o lançamento 
do novo Fly 6. Os modelos receberam 
mudanças de design, seguindo as principais 
tendências no segmento automobilístico, o 
que os tornam diferenciados em relação a 
todos os mini e micro-ônibus do mercado 
nacional, com linhas cada vez mais leves, 
limpas e futurísticas. 

A marca adotou o DRL (Daytime Running 
Lamp - faróis de rodagem diurna) em LED 
para todos os modelos, em antecipação 
à sua obrigatoriedade a partir de 2019. 
Externamente, a nova linha Fly ganhou novo 
para-choque e grade dianteira, faróis de 
neblina em LED e espelhos pintados na cor 
do veículo. O logotipo da Volare também 
foi reestilizado, como novo lettering, e 
posicionado no centro da tampa dianteira. 
A grade em cor cinza titânio destaca o logo 
e proporciona estilo agressivo e inédito no 
segmento de ônibus.

Na traseira, os modelos receberam novo 
conjunto ótico, tampa do porta-malas, vigia 
com desenho mais harmonioso, para-choque, 
porta-placa e delimitadores. O resultado é a 
consolidação do estilo inconfundível da marca.



T R A N S P O R T E

ELEVADO PADRÃO DE 
CONFORTO INTERNO

Internamente o modelo Fly oferece padrões 
de conforto, ergonomia, isolamento 
acústico muito acima dos mini e micro-
ônibus convencionais. Em razão de ter sido 
projetado “de dentro para fora” e com foco 
no passageiro e no motorista, o seu salão é 
diferente de qualquer outro veículo.

Para o motorista, o acesso à poltrona é livre de 
obstáculos e a configuração proporciona total 
controle dos comandos. Para maior segurança, 
o modelo tem como item opcional câmeras 
com ângulo de visão de 180º na dianteira e na 
traseira, com monitor no painel.

O novo painel de instrumentos adota 
conceitos automotivos, com fácil acesso 
e leitura dos instrumentos, com volante, 
alavanca de câmbio e comandos instalados 
ergonomicamente. No console central, 
equipamentos opcionais, como o display da 
câmera de ré, GPS, sistema de áudio e vídeo, 
entre outros, podem ser instalados.
Direcionadores de ar mais eficientes e 
posicionados para fácil acesso, porta-

pacotes nas laterais, iluminação individual 
para o motorista, assim como sistema 
de ar-condicionado/ventilação exclusivo, 
diferenciado do restante do interior do veículo, 
são outras importantes características.
Os Volare Fly otimizam o aproveitamento 
do espaço interno e têm a proposta de 
oferecer o melhor custo-benefício. Possuem 
interior exclusivo, com novas poltronas, mais 
ergonômicas e confortáveis, além de novos 
pacotes de revestimentos internos.

Os modelos contam com uma grande 
variedade de opções de poltronas, com 
destaque para a Executiva Soft semileito, 
mais larga (com 1.060 mm), com revestimento 
de couro e apoio para a cabeça em espuma 
viscoelástica. Esse material foi desenvolvido 
para se adaptar à estrutura e à altura do 
passageiro, acomodando-o ao banco com 
o máximo conforto. Outra novidade das 
poltronas é que possuem porta-copos, 
descansa-pés integrado, cinto de segurança 
retrátil e porta USB.

O sistema de ar-condicionado é exclusivo, com 
melhor direcionamento do fluxo de ar e saídas 
individuais localizadas no porta-focos, que 
proporcionam maior eficiência na climatização 
de todo o ambiente. Já a iluminação interna é 
toda em LEDs, com luzes indiretas, trazendo 
mais aconchego e elegância. Outro diferencial 
importante é no novo sistema de abertura da 
tampa traseira, com acionamento mais leve, 
fácil e eficiente.

A linha Fly é composta pelos modelos Volare 
Fly 5, micro-ônibus de entrada da marca, Fly 
6, Fly 9 e Fly 10. Este último é o de maior 
capacidade (36 passageiros) e está disponível 
nas configurações Urbano, Executivo e Escolar. 
A marca conta ainda com dois modelos 
diferenciados e exclusivos: o Access (único 
modelo totalmente acessível com piso baixo) e 
o Access-E (com motorização 100% elétrica).
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VOLARE FLY 6 PARA O 
SEGMENTO DE VEÍCULOS 
COMPACTOS

A Volare lançou o inédito modelo Fly 6, 
focado no segmento de veículos compactos 
para transporte de pessoas, como receptivo 
de hotéis, transfers e turismo. O veículo 
tem como diferencial a capacidade para 19 
passageiros e padrões elevados, seguindo 
a mesma concepção inovadora adotada no 
Fly 5 (lançado como Volare Cinco) de ser 
desenvolvido de dentro para fora, com foco 
no conforto, sofisticação e segurança.

O Fly 6 tem como principais características: 
agilidade, dirigibilidade, manobrabilidade, 
baixos níveis de NVH (ruído, vibração e 
aspereza), robustez (durabilidade), fácil 
manutenção e baixo custo de assistência 
técnica. O modelo já é equipado com o 
equipamento de total acessibilidade DPM 
(Dispositivo de Poltrona Móvel), com porta 
lateral de acesso.



Idealizado e desenvolvido a partir dessas 
definições e com as dimensões e necessidades 
para atender todos os usuários, o modelo tem 
chassi e carroceria que formam um conjunto 
integral. Trata-se do conceito de dimensionar 
o veículo com maior espaço interno, por 
intermédio da redução das espessuras e 
tolerâncias da carroceria, mantendo a rigidez 
e segurança do conjunto. Seus atributos 
aliados à versatilidade do modelo criam novos 
parâmetros. 

T R A N S P O R T E

O Fly 6 é equipado com motorização 
Cummins ISF 2.8, com 150 cv de potência 
e torque de 360 Nm a 1.500 rpm, e tração 
traseira, o que garante melhor resposta em 
terrenos íngremes ou em aplicações severas. 
Possui comprimento de 7.920 mm, altura 
externa de 2.740 mm, largura de 2.010 mm, 
altura interna de 1.930 mm e largura interna 
de 1.908 mm. Com maior espaço interno e 
configuração diferenciada, oferece muito mais 
bem-estar aos passageiros.

Uma das inovações introduzidas no novo 
modelo é a adoção de câmbio mecânico 
de seis marchas. A transmissão proporciona 
melhor escalonamento de marchas e permite 
que o motor trabalhe em rotações ideais para 
o melhor desempenho, com baixos níveis de 
NHV e maior economia de combustível.
Outro importante diferencial do Fly 6 é o 
bagageiro. O modelo oferece até 1,56 m3 de 
espaço para bagagens em um compartimento 
exclusivo e separado do salão de passageiros. 
O acesso ao bagageiro é funcional, com 
tampa traseira leve e de fácil abertura e 
fechamento.
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UM VEÍCULO TOTALMENTE 
FUNCIONAL E VOLTADO ÀS 
PESSOAS

O alto padrão do Fly 6 está presente em 
todos os detalhes. Além de todos os atributos 
da Linha Fly, como painel de instrumentos 
com conceitos automotivos, sistemas de 
climatização e iluminação exclusivos e opcional 
de câmeras com ângulo de visão de 180º na 
dianteira e na traseira, com monitor no painel, 
o novo modelo apresenta escada larga e 
suave, proporcionando facilidade de ingresso. 
O motorista pode acessar o seu posto de 
maneira livre e sem obstáculos. Além disso, 
seu posicionamento oferece total controle dos 
comandos do veículo e, ao mesmo tempo, da 
movimentação dos passageiros.
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Estande da Marcopolo na Lat.Bus & Transpúblico 2018, 
Feira Latino-americana do Transporte.



T R A N S P O R T E

ESTANDE 
MARCOPOLO S.A., 
ESPAÇO PARA OS 
SENTIDOS

Com a proposta de aproximar as marcas, 
sempre mantendo a identidade de cada uma 
delas, e fortalecer o relacionamento com 
clientes, parceiros e públicos simpatizantes, a 
Marcopolo S.A desenvolveu um estande que 
explorou experiências sensoriais causadas pelo 
estímulo aos cinco sentidos. 

Para valorizar o espaço e promover o 
sentimento de bem-estar e acolhimento, 
tradicionais da marca, o estande contou com 
música ao vivo, monitores em cada marca 
com vídeos 360º, realidade aumentada e 
experiências com produtos. Trazendo também 
auditório para apresentações e workshops 
e duas áreas exclusivas e diferenciadas - 
Espaço Design e Espaço Engenharia -, para 
apresentação de inovações nos produtos.
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ESPAÇO ENGENHARIA

Para destacar a sua liderança no 
desenvolvimento de novas soluções na 
indústria do ônibus, a Marcopolo criou o 
Espaço Engenharia, que apresentou as 
inovações desenvolvidas, como os novos 
materiais adotados nos veículos. Exemplo 
disso são os novos plásticos elaborados para 
o para-choques dos modelos New G7 – em 
substituição à fibra-de-vidro – que são 30% 
mais leves, mais resistentes e duráveis, pois 
têm a capacidade de absorver o impacto, 
deformar e voltar ao formato original, sem 
quebrar.

Além das novidades em materiais e em 
revestimentos, os parceiros também 
conheceram em detalhes cada projeto e 
ação que a Marcopolo desenvolve para se 
manter na liderança na indústria brasileira e 
internacional de ônibus. Vídeos que mostram 
o trabalho minucioso realizado em testes e 
validações com cada produto, antes de seu 
lançamento no mercado, foram destaque na 
feira. 

O estande da Marcopolo na Lat.Bus 2018 
também contou com uma área exclusiva 
para que o visitante pudesse conhecer todo 
o trabalho que a área de Design e Inovação 
realiza no desenvolvimento de tecnologias 
ainda inéditas no setor.

Essas tecnologias e equipamentos são a 
visão da Marcopolo para o ônibus hoje e 
amanhã. Entre os equipamentos e soluções 
que já estão disponíveis ou serão lançadas em 

breve, destacam-se uma nova poltrona para 
o motorista, desenvolvida com o objetivo de 
prolongar o estado de alerta e atuar durante 
as fases de sonolência e fadiga do condutor.
Outra tecnologia já disponível é a Poltrona 
Next, na qual o passageiro tem a sensação 
de ficar física e emocionalmente melhor. A 
poltrona respeita ao biótipo de cada usuário 
e altera a percepção de tempo de viagem, 
pois diminui a fadiga. Possui um sistema de 
massagem por vibração composto por quatro 
módulos individuais de vibração mecânica, 
que propicia uma massagem terapêutica, 
melhorando a circulação e o relaxamento 
muscular nas regiões da coluna cervical, 
lombar, coxas e panturrilha. A massagem 
ocorre em ciclo de diferentes intensidades, 
variando a frequência e intercalando os locais 
de vibração.

Também possui sistema de aquecimento da 
região lombar, realizado por intermédio de 
uma manta térmica com resistências elétricas, 
costuradas internamente na capa da poltrona, 
com temperaturas que variam de 35 a 42 
graus centígrados, e que propicia uma ação 
terapêutica e confortante voltado a cada 
passageiro. E apresenta também um sistema 
de antitranspiração, com circulação de ar 
forçada através do micro ventilador instalado 
internamente, juntamente com a aplicação 
de tecido permeável à transpiração, como 
capa da poltrona. Assim, alivia a sensação de 
aquecimento e a formação de umidade de 
transpiração entre o banco e o passageiro, 
aumentando o conforto.

T R A N S P O R T E

Espaço Engenharia da Marcopolo na Lat.Bus & 
Transpúblico 2018.
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Guia de filmes e 
livros que todo
empresário 
precisa conhecer

Uma seleção de obras clássicas e 
novidades que são essenciais para 
contribuir com os empresários 
contemporâneos

Muito além de conhecer seu negócio, 
teorias administrativas ou de liderança ou 
acompanhar as notícias e oscilações da 
economia, os empresários de hoje em dia 
precisam ter conhecimentos variados de 
diversas áreas do saber, passeando dos 
cálculos matemáticos a assuntos que adentram 
a psicologia, por exemplo. Tudo isso porque 
gerir um negócio, projeto ou empresa requer 
diversas habilidades e constante atualização. 
Neste contexto, a Moneo Revista fez um guia 
de filmes e livros que todo empresário deve 
conhecer, contando, inclusive, com dicas de 
colaboradores do Banco Moneo:





C U L T U R A

PERSEVERANÇA
À PROCURA DA FELICIDADE
Filme de 2006 multipremiado, é literalmente 
um tapa na cara de quem reclama da vida. Ele 
relata a vida de Chris Gardner, interpretado 
por Will Smith, que enfrenta uma vida difícil 
após ser despejado de seu apartamento e 
na configuração de pai solteiro sem ter onde 
morar com o filho pequeno. Chris consegue 
um estágio não remunerado em uma firma de 
prestígio.

EQUILÍBRIO
ENCANTADORES DE VIDA
Obra literária escrita por Eduardo Moreira 
em 2012, o livro traz depoimentos de dois 
grandes treinadores, Monty Roberts e Nuno 
Cobra, os quais, com métodos diferentes 
de encantamentos, trazem resultados 
impressionantes do quanto o ser humano é 
capaz de influenciar na vida das pessoas e 
dos animais. “Esse livro deixou claro o quanto 
podemos fazer sendo protagonistas de nossas 
vidas, superando adversidades e influenciando 
a vida das pessoas de forma positiva. Ele 
demonstra o quanto podemos e devemos ter 
equilíbrio em nossa vida pessoal e profissional. 
Nos deixa claro quatro pilares fundamentais, 
que são o sono, a alimentação, o movimento e 
a respiração”.

Cleber Alexandre Bernart - Gerente de Controladoria e 
Finanças do Banco Moneo.

EXPERIÊNCIA
UM SENHOR ESTAGIÁRIO
Robert de Niro interpreta um senhor de 70 
anos aposentado que inicia um projeto de 
estágio em uma grande empresa liderada por 
uma mulher jovem e workaholic assumida, que 
começa a mudar sua forma de pensar e agir 
quando ouve os conselhos de seu estagiário 
sênior. É uma lição que ouvir as experiências 
dos outros pode proporcionar muitos 
aprendizados e que por mais divergentes que 
as ideias sejam, entre uma geração e outra, 
sempre um pode aprender com o outro.

DOMÍNIO DA 
MENTE
COACHING COM PNL
Livro prático escrito por Andréa Lages 
e Joseph O’Connor, dois renomados 
especialistas da área, respeitados 
internacionalmente. Na obra, há uma 
combinação entre as teorias mais avançadas e 
os exemplos práticos de fácil entendimento ao 
leitor e de simples aplicação nas situações da 
vida real.
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UNIÃO FAZ 
A FORÇA
LEGADO: 15 LIÇÕES DE LIDERANÇA
Time de maior sucesso da história do rugby, 
os All Blacks, apelido da equipe da Nova 
Zelândia, têm um extraordinário índice de 86% 
de vitórias. O livro conta o que está por trás do 
sucesso da equipe e como os jogadores lidam 
com a pressão e treinam para superar seus 
próprios recordes.

LIDERANÇA
O MONGE E O EXECUTIVO
Escrito por James C. Hunter em 1998, O 
Monge e o Executivo, um clássico indicado 
para empresários. “A obra ensina como ser 
líder servidor, com humildade e sabedoria, 
pois ajuda a rever comportamentos 
necessários para ser um bom líder de forma 
natural. Seu maior recado é “seja um líder 
independente do cargo que possui”.

Jose Fernando Bettoni – Diretor do Banco Moneo.

IGUALDADE
ESTRELAS ALÉM DO TEMPO
Filme de ficção científica de 2016 que ganhou 
o Oscar, baseado no livro Hidden Figures, 
conta a história de três mulheres negras 
que trabalhavam na NASA na década de 
60. Naquela época, os Estados Unidos vivia 
um período de extrema competição com a 
União Soviética pela corrida espacial. Estas 
três mulheres eram computadores humanos, 
dando o seu melhor para ajudar o país. 
A história é uma lição de empoderamento 
feminino e luta contra o preconceito racial, que 
abre os olhos para questões de igualdade.



C U L T U R A

DESAFIOS
A VENDA DESAFIADORA: ASSUMINDO 
O CONTROLE DA CONVERSA COM O 
CLIENTE
Este best-seller mostra como a maioria 
dos líderes empresariais conquistam seus 
clientes: os desafiando. Matthew Dixon e 
Brent Adamson investigam as competências, 
atitudes e conhecimentos mais importantes 
para um desempenho excepcional em 
vendas. Suas conclusões nada óbvias para 
suas constatações são excelentes para os 
empresários exercitarem novas formas 
de pensar sobre os mesmos fatos. Novos 
olhares e desafios são essenciais para 
causarem mudanças e, estas, por sua vez, são 
necessárias para a evolução.

SEMPRE HÁ O QUE 
APRENDER
O MODELO DO PENSADOR
Baseado em um conceito do autor Cláudio 
Binato, o livro é formado pela ideia de 
que o indivíduo precisa se aprimorar para 
o constante crescimento, tanto pessoal 
quanto profissional, já que o mundo muda 
rapidamente e as características necessárias 
para crescer se adaptam às mudanças das 
diferentes épocas. Para tal transformação nas 
pessoas, o autor enumera as características 
que devem ser melhoradas e fortificadas, 
tanto na vida pessoal quanto na profissional.
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E S T I L O

Elegância e 
durabilidade
Versáteis e resistentes, as bolsas em couro trazem estilo 
e nobreza para o dia a dia do homem contemporâneo, 
acompanhando a sua pluralidade de necessidades, gostos 
e momentos

Da reunião de trabalho à academia, do 
escritório ao happy hour. A rotina atribulada já 
não é desculpa para sair de casa deselegante 
e requer acessórios práticos e versáteis, 
que comportem todos os itens necessários 
para acompanharem o dia a dia do público 
masculino.

É neste contexto que o couro ganha cada vez 
mais espaço no closet deles. Um dos materiais 
mais utilizados para a confecção de acessórios 
devido à sua nobreza, maleabilidade e 
durabilidade, o couro tem sido utilizado para 
dar vida a uma vasta gama de bolsas para 
acompanhar a rotina agitada do público 
masculino de maneira democrática e cheia de 
classe.

No exterior, elas já são sucesso absoluto, mas 
no Brasil ainda há certa resistência por parte 
do público masculino em aderir à novidade, 
por ser muito associada à figura feminina. No 
entanto, ele é mais democrático do que se 
pode imaginar, conforme esclarece o consultor 
de moda Júlio Rossi, especialista em calçados 
e acessórios e consultor de incensadas marcas 
de moda brasileiras.
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O MODELO IDEAL
Na hora de escolher o modelo ideal, a dica 
é encontrar uma solução equilibrada para a 
equação que leva em conta o estilo pessoal, os 
ambientes pelos quais se vai circular e também 
o que vai ser carregado na bolsa. Sendo assim, 
o design, o tamanho e o conforto da peça 
deve ser observado.

“Qualquer escolha que fazemos deve refletir 
aquilo que somos, mas o uso é um fator 
determinante na hora da seleção – o que não 
invalida a primeira afirmativa. Uma pasta estilo 
executivo, normalmente, não seria bem vista 
na beira da praia, assim como, uma pochete 
na cintura de um homem de negócios, em 
uma reunião de trabalho não é a melhor 
opção. Contudo, se for um CEO de uma 
marca de surf, por que não apostar em uma 
bela mochila?”, questiona Júlio Rossi.

Há uma infinidade de modelos de bolsas, 
mochilas, pastas e malas disponíveis para 
acompanhar o homem contemporâneo, 
no entanto, é essencial observar a sua 
funcionalidade, conforme ressalta o consultor 
de moda: “Documentos em geral pedem 
uma opção mais flat e rígida, para tanto a 
pasta ainda é a melhor saída. Existem modelos 
tradicionais e outros com uma pegada mais 
moderna. Já um conteúdo com maior volume 
deve ser acomodado em mochilas ou sacolas 
tipo feira, as chamadas tote bags (bolsas de 
mão) ou mesmo as hobo bags (bolsas-saco). 
Pertences variados vão bem em um modelo a 
tiracolo, tipo carteiro, mas se a intenção é estar 
mais em dia do que nunca com a moda, uma 
waist bag (pochete) ou ainda uma clutch são 
as escolhas ideais”.

“PARA OS MAIS FASHIONISTAS, O MATERIAL 
DAS PEÇAS, GERALMENTE, É UMA QUESTÃO 
DE MODA. MAS O COURO É CERTAMENTE O 
MAIS NOBRE DELES, ALÉM DE SER ATEMPORAL 
E O QUE MAIS DURA TAMBÉM. A NATUREZA 
MASCULINA NÃO É EXPERIMENTAL COMO 
A DA MULHER, O QUE LEVA A MAIORIA 
DOS HOMENS A APOSTAR NO QUE JÁ É 
CONHECIDO, NO COSTUMEIRO. A RESISTÊNCIA 
DO BRASILEIRO ESTÁ MAIS ASSOCIADA À 
FALTA DE HÁBITO DO QUE A QUALQUER 
OUTRA COISA”,

destaca o consultor de moda Júlio Rossi.
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SEM REGRAS
Mesmo que as regras já sejam ultrapassadas 
quando o assunto é moda, há dois pontos 
importantes para se prestar atenção no 
momento de montar a produção, conforme 
esclarece Júlio Rossi: “O primeiro é o da 
harmonia, que nunca deixa ninguém na 
mão. Basta associar o material e/ou a cor do 
acessório com algum outro elemento do look. 
Já o outro é o da dissonância, que requer 
certa habilidade e muita atitude também! 
Neste caso, a grande estrela da composição 
deve ser a bolsa destoando completamente 
da composição da produção, ficando como a 
protagonista do visual”. 

WAIST BAG
Queridinha do momento, a pochete é ideal 
para quem tem uma rotina recheada de 
movimento e ao mesmo tempo pode abusar 
de um visual moderno e informal. Presa à 
cintura, ela carrega o essencial para o dia a dia 
sem causar qualquer incômodo.

BOLSA CARTEIRO
A clássica bolsa a tiracolo é de tamanho 
mediano e acompanha os passos do homem 
contemporâneo com facilidade, pois se 
adapta a variados ambientes e pode guardar 
diversos tipos de pertences sem prejudicar a 
mobilidade.
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TOTE BAG OU HOBO BAG
Para quem não precisa caminhar trajetos 
longos e tem necessidade de transportar um 
volume grande de itens, a aposta certeira são 
as bolsas de mão ou bolsas-saco, que são de 
tamanho maior e maleáveis, se adaptando aos 
diversos formatos dos pertences.

CLUTCH
Maiores do que as carteiras, as clutches 
dispensam alça e são ideais para transportar 
documentos e pertences de pouco volume 
com máximo estilo. Para realizar serviços de 
Banco, por exemplo, são uma ótima pedida 
pois são práticas e compactas.

Outra questão essencial ao se falar sobre 
moda e acessórios masculinos é o tabu 
relacionado à idade. Quando questionado 
sobre como contornar o preconceito e fazer 
uso de acessórios em couro e com proposta 
fashion, Júlio Rossi finaliza “Idade?! Sério?! 
Ora, por favor!”. Já foi o tempo que ela 
era desculpa para o homem evitar ousar na 
produção. Há uma variedade de itens para 
agradar a diversos públicos e estilos, o difícil 
não é encontrar o item perfeito, mas sim 
escolher entre tantas opções.
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MOCHILA
Ideal para acompanhar itinerários longos que 
requerem o transporte de muitos itens, com 
conforto e praticidade, a mochila de couro 
combina com o look de alfaiataria e também 
com propostas casuais. Nela, cabe a roupa 
da academia, o notebook, os materiais de 
trabalho e muito mais.

PASTA EXECUTIVA
Tradicionais, as pastas executivas 
acompanham a rotina de quem precisa 
carregar consigo muitos pertences que 
necessitam estar protegidos por uma estrutura 
mais rígida ou segura, como documentos e 
equipamentos eletrônicos como notebook ou 
tablet. 

MALA
Opção para quem precisa carregar muitos 
itens de peso ou de volume, seja para viajar ou 
enfrentar uma rotina agitada, a mala é um item 
indispensável ao closet masculino e as versões 
em couro duram praticamente uma vida toda, 
se bem cuidadas. Existem opções de mão, 
com rodinhas, entre outras funcionalidades 
para facilitar o transporte.
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Indicadores Econômicos

I N D I C A D O R E S  E C O N Ô M I C O S

Inflação

Taxa pós fixada em TPL/Selic

Taxa pré fixada em TFB - Taxa fixa BNDES

Moedas Salário Mínimo

Juros

Fonte: CMA; G1 - GLOBO; 

Guia Trabalhista; BNDES - 09 de Novembro de 2018

(novembro 2018)

MOEDA COMPRA VENDA VAR.% DATA

Dólar 
Comercial

R$ 3,756 R$ 3,758 0,5% 09 Nov

Dólar 
Paralelo

R$ 3,740 R$ 3,930 0,25% 09 Nov

Dólar 
Turismo

R$ 3,730 R$ 3,920 0,25% 09 Nov

Dólar X 
Euro

$ 1,134 $ 1,134 -0,79% 09 Nov

Real X Euro R$ 4,253 R$ 4,255 -0,48% 09 Nov

Dólar PTax R$ 3,750 R$ 3,751 0,3% 09 Nov

DESCRIÇÃO FECH.
PERIODI-
CIDADE

DATA

Índice de Custo de Vida 
Mês

0,36 mês 20 Fev

Índice de Custo de Vida 
Ano

5,31 ano 20 Fev

IGP-DI Mês (FGV) 0,26 mês 09 Nov

IGP-M Variação Ano (FGV) 9,25 ano 09 Nov

IGP-M Mês (FGV) 0,89 mês 09 Nov

INPC - Mês (IBGE) 0,4 mês 09 Nov

IPC-DI Variação Ano (FGV) 4,2 ano 09 Nov

IPCA - Mês (IBGE) 0,45 mês 09 Nov

IPCA - Variação Ano 
(IBGE)

3,81 ano 09 Nov

VIGÊNCIA VALOR 
MENSAL

VALOR 
DIÁRIO

VALOR 
HORA

D.O.U

01.01.2018  R$ 954,00  R$ 31,80  R$ 4,34 29 Dez-17

01.01.2017  R$ 937,00  R$ 31,23  R$ 4,26 30 Dez-16

DESCRIÇÃO FECH. PERIODI-
CIDADE DATA

Taxa de Juros Longo 
Prazo Ano

6,98% ano 01 Out

Selic Meta Copom 
Bacen

6,50% ano 09 Nov

PORTE DA EMPRESA PERCENTUAL 
FINANCIADO

CUSTO 
FINANCEIRO Del Credere BNDES % aa

Spread  Banco 
% aa.

Micro, Pequena, Média Empresa I 
e Média Empresa II 

100% TLP * 1,42% A negociar

Grande Empresa 
60% TLP * 2,25%

A negociar

20% SELIC ** 2,25%

PORTE DA EMPRESA PERCENTUAL 
FINANCIADO

CUSTO FINANCEIRO
P/ ENQUADRAMENTO Cotação TFB % a.a*

Del Credere 
BNDES

Spread Banco 
% a.a

Micro, Pequena, Média Empresa I 
e Média Empresa II 

100%

TFB - 36-30 8,31%

1,42% A negociar

TFB - 60-30 8,80%

TFB - 84-30 9,12%

TFB - 36-60 8,41%

TFB - 60-60 8,90%

TFB - 84-60 9,22%

*TLP = 3,10% a.a + (0,45% a.m.) - IPCA - data base novembro 2018

** Sobre o Percentual Financiado que o Custo Financeiro é  SELIC incidirá uma Sobre Taxa Fixa  0,20% 

a.a (data base outubro de 2018).

*  TFB - TAXA FIXA BNDES  - Data base 09 de novembro de 2018 (taxa publicada 

diariamente no site do BNDES: www.bndes.gov.br/tfb)

Investimentos
DESCRIÇÃO FECH. PERIODICIDADE DATA

CDB Pré 30 dias p/ 
R$1 Mi

6,11% ano 09 Nov

Poupança em D+1 0,37% mês 09 Nov

Poupança em D+0 0,37% mês 09 Nov

CDI Ano - CETIP 6,40% ano 09 Nov

A classificação de porte de empresa adotada pelo FINAME e aplicável a todos os setores está resumida no quadro a seguir:

Micro, Pequena, Média Empresa I e Média Empresa II Até R$ 300 milhões da ROB

Grande Empresa  Acima de R$ 300 milhões da ROB
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